

Función de la impersonalidad

Nombre: _____ Curso: _____

Anteriormente hemos estudiado ya los valores del “se” pronominal, veamos hoy cómo funciona el “se” como indicador de oraciones personales y de pasiva refleja.

1. “Se” indicador de oraciones impersonales.

En las oraciones impersonales, es decir, aquellas que no poseen un sujeto gramatical, el “se” aparece siempre acompañando a verbos que se encuentran en tercera persona del singular. Estos verbos pueden ser:

- Intransitivos: Se trabaja mucho aquí.
- Transitivos cuyo complemento directo es de persona y va precedido de la preposición “a”: Aquí se valora a las personas por su bondad.
- Copulativos: Se está mejor aquí.
- En voz pasiva: Si se es acusado con razón, no valen las excusas.

Para formar correctamente estas construcciones hemos de tener en cuenta que:

a) El complemento directo no concuerda con el verbo y, por tanto, el hecho de que aparezca un complemento directo en plural no hace que el verbo de la oración impersonal tenga que parecer en plural.

Así sería correcto escribir Se recibió a muchas personas aquella tarde, pero no lo sería *Se recibieron a muchas personas aquella tarde.

b) El verbo de una oración impersonal no ha de concordar con ningún otro complemento preposicional.

Por ello, hemos de expresar por ejemplo Se llegará a los 42 °C en Sevilla y no *Se llegarán a los 42 °C en Sevilla.

En el análisis sintáctico este “se” no tiene función sintáctica.

2. "Se" indicador de oraciones de pasiva refleja.

En la pasiva refleja, el "se" aparece junto a verbos en voz activa que encuentran en tercera persona del singular o del plural. Este hecho hace que podamos distinguirlo de le "se" anterior, que solamente puede aparecer con verbos en tercera persona del singular. Generalmente, junto al verbo aparece un sintagma nominal que es el sujeto, y es este otro aspecto que nos ayuda a diferenciar el "se" de pasiva refleja del impersonal. Este "se", a diferencia del anterior solo aparecerá con verbos transitivos.

Ejemplo:

Se necesita camarero.

Se necesitan camareros.

En el análisis sintáctico este "se" no tiene función sintáctica.

A continuación te proponemos una serie de oraciones en las que tendrás que identificar si el "se" que aparece es un "Se" indicador de oraciones impersonales o de pasiva refleja. ¡A practicar!

Oraciones:

- Se vive bien en este pueblo.
- Se come muy mal en este país.
- Se venden pisos.
- En esta época del año se traspasa demasiado.
- Se descubrió la causa de su enfermedad.

Soluciones:

- Se vive bien en este pueblo > Se trata de un "se" impersonal. La oración no tiene sujeto y el verbo aparece en tercera persona del singular.
- Se come muy mal en este país > Se trata de un "se" impersonal. La oración no tiene sujeto y el verbo aparece en tercera persona del singular.
- Se venden pisos > Se trata de un "se" de pasiva refleja. El sujeto es "pisos" y el verbo aparece en tercera persona del plural.

